



## **LA CONFRERIE**

### ***DES compagnons de la madeleine de Commercy***

Cette association fut initiée et créée en 1962 par une équipe d'amis, issus du syndicat d'initiative et de l'union commerciale coiffée par moi en qualité d'adjoint de la ville de Commercy.

La confrérie des compagnons de la madeleine de Commercy a été construite par Marceau Prin, décédé, et Marcel ULRICH, Gérant d'une industrie agro- alimentaire, les statuts élaborés par M<sup>o</sup>Géigle, notaire, déposés en Sous-préfecture le premier juin 1964

La présidence a été offerte à M.Ferdinand GROJEAN, qui a accepté d'en devenir ainsi le 1<sup>er</sup> Grand Maître et le GRAND MAITRE D'HONNEUR fut M.Henri Ulrich, père d'un géniteur de la confrérie.

Les autres membres reçurent tous une appellation et une attribution de fonction, voici les noms des personnes composants le premier conseil d'administration, appelé « GRAND CONSEIL »:

Pierre GODARD Grand chancelier Madeleines de la cloche du 20<sup>e</sup> siècle  
Francis FRANOT vice chancelier, Madeleines de l'Hôtel de la cloche d'Or  
Marcel ULRICH Grand Chancelier, GERANT DES Ets H.Ulrich et Fils,  
Madeleines de la cloche d'Or

Vital SESNIS, Grand Argentier, Gendre de M.Grojean Madeleines de la cloche Lorraine

Peyronnet, Maître des festivités, Membre du S.I et de l'U.C.A.

Marceau Prin, Maître des archives, Membre du S.I

Gilbert Rigal, Archiviste, Commerçant Membre du S.I et de l'U.C.I.A..

Paul REMY, Maître des cérémonies, Membre du S.I et de l'U.C.I.A.

Jacques SALZARD, Grand Sonneur, Membre du S.I et de l'U.C.I.A.

Mme Maria GREINER Dame d'Atours, Membre du S.I et de l'U.C.I.A.

Pierre MERMILLOT, Grand Echanson, Membres du S.I.

Jean PARMENTIER, Agent d'assurances, Membre du S.I

Paul LAPOULLE, Commerçant, Garde des Sceaux, Membre du S.I.

Jacques GUYOT, Maître des Festivités, Représentant, Membre du S.I.

Le costume des Compagnons de cape se compose d'une cape rouge avec un capelet bleu semé de croix pommetées blanches. Ces couleurs sont celles de la

ville de Commercy .Les compagnons portent une insigne ronde gravées aux Armes de la ville à l'avvers ;le nom et la date de son intronisation au revers.

Le parrainage de la Confrérie fut sollicité auprès de la Confrérie vinicole du Toulais, seule association existant dans l'est de la France, en 1964. Ancienne mais en sommeil, elle avait été ressuscitée par un sous-préfet de Toul pour promouvoir les vins des côtes désaffectés des consommateurs. Ces vins avaient compensés l'insuffisance de la production champenoise après la 1<sup>ère</sup> guerre mondiale le vignoble ayant été détruit partiellement. L'acidité des vins de cette région convenait à l'élaboration du <Champagne>

Le mariage symbolique de la Madeleine et du Vin du Toulais fut consacré en la mairie de Commercy le 8 juin 1963 par M.SANTONI MAIRE DE LA VILLE au cours d'une fête de la madeleine

La madeleine était représentée par la première reine de la madeleine élue précédemment, Mauricette ST DIZIER ; le vin du Toulais était représenté par un compagnon de la capucine :M.BORNER,maire de Liverdun représentant M.VAILLANT,GRAND MAITRE DE LA CONFRERIE DE LA CAPUCINE La Confrérie vinicole

La confrérie de la Madeleine de Commercy tient chaque année un grand chapitre au cours duquel sont intronisés de nouveaux membres, selon un rituel fixé par un règlement intérieur appliquant les statuts.

Pour devenir membre de la CONFRERIE ,il faut avoir été proposé à l'assemblée ,appelée GRAND CONSEIL,accepté par vote secret à la majorité. Les élus après leur acceptation sont ensuite intronisés d'abord : Compagnons d'honneur. Au moins deux ans plus tard, selon leur dévouement, toujours après acceptation par les autres membres, ils deviendront, Compagnons de Cape et prêteront serment de fidélité sur la chartre comportant notre devise :

### **POUR NOTRE CITE ET SA SPECIALITE : LA MADELEINE**

Ceci est un engagement public donné au cours d'une cérémonie annuelle qui a lieu dans la salle d'honneur du château de STANISLAS . Leur devoir est :d'assurer la pérennité de la Confrérie.

Après être devenu fabricant de madeleines et avoir transformé cette fabrication artisanale en petite industrie je me suis impliqué dans la vie commerciale, d'abord au bureau de l'union commerciale de Commercy, avant

d'en devenir président. durant 7 ans,. Un des fondateurs du syndicat d'initiative puis président. Avant la transformation de celui ci en office du tourisme

Ces activités m'ont fait côtoyer différentes personnes soucieuses de donner une impulsion nouvelle à notre ville la collaboration étroite existant entre les organismes fondateurs et la volonté qui animait tous les confrères d'appliquer notre devise .Nous avons participé à de nombreuses manifestations extérieures, déplacement à PARIS à un salon de l'agriculture réception par M.POMPIDOU ; Déplacement et réception à VILLACOUBLET où nous avons scellé un écusson aux armes de COMMERCY et honorer une escadrille de calibration dont la devise est la même que celle de la ville » **qui mesure dure** »Je peux citer de nombreux autres déplacements en France. La confrérie a adhéré pendant quelques années à la fédération nationale des confréries vinicoles et gastronomiques, fait des déplacements à ORLEANS, à VANNES,à CELLES SUR MELLE, en Charentes ;à CAHORS , à AARLON en Belgique, à Luxembourg, réception à l'hôtel de ville par la GRANDE DUCHESSE CHARLOTTE etc. tous ces voyages étaient effectués en autocar ,coût à la charge des participants et une petite contribution des madeleiniers qui fournissaient abondamment des madeleines

Parallèlement, en partenariat avec le S.I. L'Union commerciale et l'aide des services techniques de la ville était organisé une grande fête appelée « fête de la madeleine » en Juin, financée par les revenus de 2 bals précédents. Au cours de l'un d'eux était élue par le public la <Reine de la Madeleine> proclamée pour une année. Elle faisait partie de tous les déplacements de la Confrérie. En récompense de ses prestations elle recevait de nombreux cadeaux ;Généralement celles qui ont eu cet honneur furent enchantées de leur année »Royale »

#### **DATES ET THEMES DES FETES DE LA MADELEINE**

1963 1<sup>ère</sup> fête mariage du vin du Toulinois et de la madeleine Reine, :Mauricette St Dizier

1964 2<sup>ème</sup> la Recette de la madeleine, 4 chars, Reine :Liliane Devet

1965 3<sup>ème</sup> fête Commercy 1900

1966 4<sup>ème</sup> fête Année du bicentenaire du rattachement de la Lorraine à la France -  
-costumes d'époque du moyen âge à la révolution

1667 5<sup>ème</sup> fête » »Madeleine's Parade » »

1968 pas de fête

1969 6<sup>ème</sup> fête, de nombreux adultes habillés en Mexicains,+ plusieurs centaines d'enfants des écoles

1970 7<sup>ème</sup> fête,-- fête orientale, nombreux adultes et enfants des écoles costumés

1971 8<sup>ème</sup> fête—Les fleurs dans le monde- nombreux chars rappelant les pays d'origine des fleurs.

1972 fut la dernière « la Chevalerie et le tournoi, » avec la participation de cascadeurs professionnels à cheval, malheureusement sous la pluie, et déficitaire

Devant cet échec partiel, sans aucune subvention, malgré les demandes, et de ce fait les risques financiers des membres de l'association ; ces manifestations cessèrent

A toutes ces fêtes participaient de nombreux adultes et des enfants des écoles costumés (plus de 500 personnes, la ville était bouclée, entrées payantes, sécurité complémentaire assurée par aide payée de 50 C.R.S,+ gendarmerie ,défilés en ville, plus de 3000 visiteurs payants. Tous frais auto-financés par les entrées. Ces recettes permettaient de défrayer les participants, les confectionneurs de chars et d'offrir aux enfants costumés ayant participé une sortie extérieure d'une journée

Pour ces défilés ,nous demandions aux associations et aux communes proches de Commercy de confectionner des chars évoquant le thème choisi. Ceux ci très soignés devaient suivre les indications données par le dessin qu'un responsable de Commercy supervisait. A l'exception de la première fête où les chars provenaient d'un carnaval de Nancy, ces réalisations permettaient ainsi d'associer l'environnement à la fête et contribuaient au succès considérable de ces

### **fêtes de la Madeleine**

Afin de donner plus d'importance à celles-ci nous avons fait venir de nombreux groupes folkloriques étrangers et des formations musicales françaises et allemandes même la formation musicale des Canadiens de Marville Ces participations attractives contribuaient à la réussite. Ainsi sont venus des groupes Yougoslaves, Autrichiens, Belges, Allemands. La renommée de ces manifestations dépassaient largement l'arrondissement .L'afflux de visiteurs contribuait à favoriser le commerce, le rayonnement de la ville.et fournissait les finances.

**quelle publicité !**

***Les GRANDS MAITRES ont été :***

<b>Messire Ferdinand GROSJEAN</b>	<b>1952 à 1963 décédé</b>
<b>Messire Henri ULRICH Grand Maître d'honneur</b>	<b>1952 décédé</b>
<b>Messire Marcel ULRICH</b>	<b>1964 à 1996 abdiqué</b>
<b>Messire Vital SESNIS</b>	<b>1998,démissionnaire,</b>
<b>Messire Robert STEMMELIN</b>	<b>1998 actuellement</b>

**Messire Marcel ULRICH , Grand Maître d'Honneur 1996**

Je relate ces actions qui existaient sans aucune subvention, même le S.I ne recevait rien de la ville si ce n'est l'assistance matérielle, elles furent possibles uniquement par les bonnes volontés, le courage sans aucune compensation de tous les participants. Beaucoup ont disparu, **pour ma part je reçus la médaille** départementale des S.I Malheureusement. les survivants passent dans l'oubli noyés dans les turbulences actuelles d'une vie trépidante et trop insouciante

Sans être trop orgueilleux, il me semble que les membres de la confrérie ont largement contribué au destin de COMMERCY et honoré leur serment.

Après 2 ans d'existence la Confrérie a décidé de décerner un titre temporaire nommé: »Compagnon gastronome « à des personnalités séjournant momentanément à Commercy ou représentatives du département, Ainsi traditionnellement les Députés, Sénateurs, Préfets, Sous préfets, Commandants de police, de gendarmerie, les Chefs de corps de la garnison, du corps des Sapeurs Pompiers ,Conseillers généraux ; et à des visiteurs proposés par les confrères. Cette distinction honorifique est sans engagement particulier pour les récipiendaires souvent mutés ou changés.

En remerciements nous leur demandons de devenir; des ambassadeurs de Commercy .C'est un souvenir de leur passage concrétisé par une madeleine dorée suspendue à un ruban bleu et rouge, Les couleurs de la ville

*Informations et extraits d'activités données par Marcel Ulrich, co-fondateur*

*Commercy le 1<sup>er</sup> janvier 2002*